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   Edit’Eau 

Lancement des travaux du sealine 
Après vingt ans d’attente et cinq années d’études et de 
demandes d’autorisations au titre de l’environnement, 
de la santé publique et de l’occupation du domaine 
maritime, les travaux de mise en place de la canalisation 
sous-marine d’eau potable ont démarré en janvier 2023. 
Ce décalage par rapport aux prévisions est dû aux 
difficultés d’approvisionnement des matériaux. 

 

Les travaux se dérouleront en deux phases : de janvier à 
fin avril 2023, puis d’octobre 2023 à février 2024 avec 
suspension pendant la saison estivale 2023.  
Les canalisations seront assemblées sur le parking de la 
Bergerie, mises à l’eau depuis la plage et remorquées en 
flottaison jusqu’à la zone de chantier où elles seront 
immergées et fixées par des ouvriers scaphandriers.  
Porquerolles Marine Services s’est vu attribuer le travail 
de placement des ancrages qui est en cours.  
La conduite sera opérationnelle pour la saison estivale 
2024. Par sûreté la Métropole a maintenu le contrat avec 
le navire-citerne jusqu’en 2024. 
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L’eau douce reste une denrée rare 

La réalisation du sealine va enfin sécuriser l’approvisionnement toute l’année.  Elle 
permettra de faire face aux consommations estivales (800 m3/jour) sans pour autant 
augmenter les capacités actuelles. Sa mise en service pour la saison 2024 devra 
s’accompagner de mesures de régulation de la consommation par les différents 
utilisateurs.  
Il convient également de continuer à traquer des fuites, à améliorer la récupération des 
eaux de pluie et leur stockage et à maintenir les équilibres de la nappe phréatique. 
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VIE DE VILLAGE 
 

Les enfants vont naviguer sur la place 
 

L’aire de jeux des enfants sur la Place d’Armes a été rénovée fin janvier. Le jeu en forme de maisonnette qui datait de 
1998 a été remplacé par une nouvelle structure en forme de bateau. Il y a toujours un toboggan mais, pour y accéder, 
nos petits moussaillons devront grimper à l’échelle de cordage ou négocier le mini-mur d’escalade.  Cela peut paraître 
riquiqui aux adultes mais, à hauteur d’enfant, c’est énorme et ce changement semble leur plaire. 

 
  
 
 
 
 
 

Avant … après - photos M-JdC 

 

Réouverture de la terrasse de l’Escale 
Boris Bastiera, le nouveau propriétaire de l’Escale nous assure qu’elle 
va rester une brasserie familiale et un lieu de convivialité pour les 
habitants. « Pas de grands bouleversements en perspective. Nous 
ambitionnons une ouverture toute l’année 7 jours sur 7. Nous avons 
ouvert et aménagé le côté rue, il est de nouveau possible de s’y 
installer pour boire son café. Le soir, ce sera restauration dans la 
petite cour en bas et tapas sur tout le reste de l’établissement. Nous 
voulons travailler avec des produits locaux si possible (poissons, 
vins, etc.), idem pour les saisonniers. Les DJ viendront dans la 
journée, il y aura des couchers de soleil en musique. Il y aura des 
concerts et des soirées privées. Les gens pourront toujours s’amuser 
mais sans tapage nocturne. » Bienvenue à Boris et à son équipe ! 
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Zone Artisanale travaux 

La première phase des travaux (les toitures) sera terminée pour le 1er avril, la deuxième (façades et panneaux solaires) 
débutera cet automne. 

 

 

Tour Fondue :  
travaux tous azimuts 
À l’est : l’installation du sealine, à l’ouest : 
l’élargissement de la route, au sud : un nouveau 
revêtement devant la gare maritime et le 
restaurant le Prado, et au centre : le 
réaménagement sous les pins du coin poubelles 
avec les quelques places de parking.  
On plaint les livreurs cet hiver à la Tour Fondue !  

Toitures pendant et après 
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Nouvel adjoint à l’Igesa  
  

de Gilbert Pasqualetti, il travaillait déjà à l’Igesa mais à 
d’autres postes. Bienvenue à Patrick et à sa 
compagne, Soazic Bruneau. Depuis leur arrivée en 
janvier, ils ont pu constater de 
nombreux changements dans l’île : « La villa du 
Commandant rénovée avec une salle pour les 
associations, nous disent-ils, le déplacement du 
cabinet médical, les constructions en face 
[Confidences, NDLR]. Pour nous, Porquerolles est 
toujours aussi rayonnante et magnifique. » 

 
 

 

Le directeur adjoint de l’Igesa, François Laczi, a changé 
de poste. Il dirige désormais un hôtel Igesa de 
60 chambres à Vernet-les-Bains. À lui et à sa 
compagne, Angela Sandor, nous disons un chaleureux 
« au revoir » en leur souhaitant d’être heureux dans les 
Pyrénées.   
François est remplacé par Patrick Monin, nouveau 
dans le poste mais pas nouveau à Porquerolles ; il y a 
une vingtaine d’années, du temps de Patrick Fresse et  

 

 

Parking TPM La Tour Fondue  
 

La Tour Fondue 
dispose de trois 
parkings. Deux sont 
privés, ils totalisent 
environ 1000 places, le 
troisième, public, a 
580 places. La gestion 
de ce dernier a été 
reprise par la 
Métropole TPM à la fin 
de la DSP avec Indigo 
au 1er janvier 2022.  

Dans le cadre de la continuité territoriale, il doit offrir 
une possibilité de parking aux habitants de l’île, aux 
professionnels qui y sont installés, aux résidents 
secondaires, aux usagers permanents du port et aux 
administrations publiques, tout en veillant à maintenir 
une proportion de places disponibles pour l’accueil du 
public.  
À cette fin, la Métropole propose quatre types 
d’abonnements forfaitaires : 
 

• Abonnement annuel, pour les habitants en 
résidence principale et les professionnels, qui 
produisent le K-bis d’une entreprise établie sur l’île. 
558 €/an.  
Depuis trois ans, les places dans le parking sud ne 
sont plus attribuées nominativement.  Lorsque ce 
niveau est plein, les abonnés trouvent une place 
dans l’espace clos du parking du haut.  

• Abonnement annuel pour les administrations 
publiques et les services en mission (Marine 
nationale, Service départemental d’incendie et de 
secours, Ports TPM, Parc national, Véolia, etc.).  

• Abonnement saisonnier pour les résidents 
secondaires, les usagers permanents du port et les 
saisonniers. Dans la limite de places disponibles sur 
réservation pour des périodes allant d’un à six mois 
renouvelables. Ces différentes durées permettent 
de réévaluer les disponibilités tous les mois en 
fonction de l’occupation. 91 €/mois. 

• Forfait tout public pour les usagers occasionnels 
(vacanciers locataires, clients des hôtels, Igesa, 
etc.) sur réservation auprès de l’accueil du parking, 
dans la limite des places disponibles.  
Tarification :  100 € la semaine, 200 € les deux 
semaines en 2023. 

 

Les modifications de voirie réalisées cet hiver pour 
aménager l’accès à la gare maritime ont entraîné la 
suppression d’une dizaine d’emplacements (sans 
réduction du nombre d’abonnements annuels) et ont 
permis la création d’une place de courtoisie dans 
le parking sud.  
Des chariots sont à la disposition de la clientèle du 
parking sur demande au bureau d’accueil. Ceux-ci 
doivent être ramenés après utilisation au parc.  
Nous remercions Wilfried et l’équipe du parking pour 
leur service et leur bonne humeur. 
 

Renseignements et réservations : 04 94 01 99 28
 
 
 

Offres d’emploi 
 

 

L’Office de Tourisme Provence Méditerranée,  
bureau de Porquerolles recherche pour la saison 
2023 trois Conseillers en séjours et ventes. 

 

  1 CDD saisonnier du 2/05/2023 au 30/09/ 2023 

 

  1 CDD saisonnier du 01/06/2023 au 31/10/2023 

 

  1 CDD saisonnier du 03/07/2023 au 31/08/2023 

 

Merci de faire parvenir votre CV et lettre de 
motivation à sjanocha@hyeres-tourisme.com 

 
 

La Villa Carmignac recrute un/e assistant/e chargé/e 
des publics en charge du suivi et du développement 
des publics ainsi que du suivi des réservations. 
Détails de l’offre : https://lnkd.in/eTNHTAkQ 
Candidatures (CV + Lettre de motivation) : 
reservation@villacarmignac.com 
Poste non logé.  
Prise en charge de la traversée bateau et du parking. 
CDD du 27 mars au 17 novembre 2023 sur l’île. 
 

mailto:à%20sjanocha@hyeres-tourisme.com
https://l.facebook.com/l.php?u=https%3A%2F%2Flnkd.in%2FeTNHTAkQ%3Ffbclid%3DIwAR334oY-MgDN5mTcq90u1FxzlSHucrRjGPNkzTp5rIgpq_2FgdJqW6Ljkcc&h=AT3I9WndQEK5aExJsXrXxwgmIvY59BpxHc6gbl5-G4EpajP2Ey-OngXjMh42jOVhCsU2IIZnfXQePCDwTpKgo02VgxWveN1T2w3KVbg0LXQ4L9avlXB3VGODPyMLJ2b2dflxcI8ROek0pXTN9W4n&__tn__=-UK-R&c%5b0%5d=AT1kqT0CAqaxMAT0STSkeisNOJiM2w7hV5Oc9qa-j83eFvyfDt0KF_XJym1iBk1WUVqaDc9Oq8RjX4mOMqhWxH8XdNV5bCzbAXBbjrr7U9541fX9z1mHkt3Bs3P7QB_mCFX5S6FxfQdQYuZCQCubFtUD-_APhw
mailto:reservation@villacarmignac.com
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VIE DES ASSOCIATIONS 
 

Nouvelles du CIL de Porquerolles 
 

L’assemblée générale du 7 janvier dernier a permis 
l’élection du CA pour l’année 2023 comme suit : Jeanne 
Biras, Marie-Joséphine Declercq, Rafaela Dumas 
(Présidente), Xavier Ettouati, Marc Gérard Fleury de Witte, 
Agnès Huber, Frédéric Huchon (Trésorier adjoint), Éric 
Nanni, Josette Novat (Secrétaire adjointe), Nicolas Pereira 
Da Rocha, Élise Ramel, Cathy Ridolfi (Secrétaire), Gilles 
Rosselli, Isabelle Rossi (Vice-présidente), Anny Théry 
(Trésorière).  
 

Nous remercions Bernard Pesce qui a apporté au sein du 
CA son calme et son humour pendant deux années. Nous 
saluons les entrants : Élise, Agnès et Nicolas. Toute 
l’équipe souhaite s’inscrire dans la continuité de ceux qui 
ont œuvré par le passé pour sauvegarder la vie du village 
et le bien-vivre à Porquerolles. 
 

Le rôle du CIL est d'être à l’écoute des besoins des 
habitants, de rechercher la meilleure façon de prendre en 
compte les demandes, de les faire remonter en premier 
lieu au niveau municipal et si besoin à la métropole TPM 
afin de tenter d’obtenir satisfaction. Le 6 février a eu lieu 

la première réunion du nouveau CA afin d’établir les 
responsabilités de chacun et de prioriser les actions. Les 
sujets principaux du moment sont la succession du 
médecin, la construction de logements, l’installation de la 
conduite d’eau, le lien île-continent (tarifs du transport, 
accueil gare maritime, parkings). Un autre volet est le rôle 
associatif du CIL afin de créer les conditions d’une 
meilleure vie sociale. Nous allons le faire en collaboration 
avec les autres associations de l’île et au travers d’actions 
diverses.   
 

Pour aider le CA dans ses démarches, nous avons besoin 
d’adhérents. L'avis et le soutien actif de tous les habitants 
sont importants pour avancer ensemble. Faites-nous part 
de vos propositions, idées, besoins, directement ou par 
mail cilporquerolles@gmail.com, ou encore par courrier 
en déposant vos enveloppes dans la boîte aux lettres 
située rue de la Ferme à l’entrée de la Maison du 
Commandant. Il est encore temps d’adhérer. Nous avons 
fait le choix de baisser le tarif des adhésions selon des 
catégories : couple 20 €, individuel 15 € et < 30 ans 5 €. 

 

 
Une partie du CA du CIL - Photo M-JdC 

 
 
 

Lire à Porquerolles 
 

La gestion de la bibliothèque (par convention 
avec la médiathèque d’Hyères) est effectuée par 
des bénévoles qui s’engagent à assurer quatre 
permanences par semaine, soit un jour fixe, c’est-à-dire 
dans la durée, soit ponctuellement à titre de remplaçant 
quand le titulaire n’est pas disponible. 
L’activité théâtrale villageoise se poursuit. Monique Ribis 
qui a beaucoup donné passe la main à Jeanne Biras après 
une année de transition. Le thème pour 2023 apparaît 
porteur s’agissant de notre village : la rumeur ! 
L’accueil des enfants à la bibliothèque constitue une 
priorité, toute occasion devant être saisie pour familiariser 
les enfants avec les livres. En 2023, on prévoit des goûters 

intergénérationnels réunissant grands-parents, 
parents et enfants, après l’école. 

Le soutien scolaire pour aider les enfants dans leurs 
devoirs s’ils rencontrent des difficultés ou désirent parler 
d’un sujet particulier.  
Le cercle des lecteurs réunit les lecteurs autour des livres 
et d’un thème donné. Le dernier en date avec Jalil 
Nourazar sur l’Iran. 
La collaboration : LAP est association hôte pour MALTAE 
(Mémoire à lire, Territoire à l’écoute), association avec 
laquelle nous avons partagé une journée de découverte de 
l’agriculture sur l’île et la projection des photos du fonds 
Durieux (voir page suivante). 
 
 

Renseignements et adhésions à la bibliothèque.

mailto:cilporquerolles@gmail.com
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Souvenirs, souvenirs…
Le 25 janvier, les Porquerollais ont été invités à retourner 
dans les années allant de 1960 à 1980. Environ 
50 personnes étaient présentes pour visionner et 
commenter un diaporama d’une centaine de photos de 
l’île prises par le photographe André Durieux pendant sa 
carrière de trente ans avec Var Matin. André Durieux a 
fait don aux archives municipales de la ville de plus de 
90 000 photos. Gilbert et Monique Devictor ont aidé 
Odile Jacquemin, architecte historienne de l’association 

MALTAE (lire l’encadré), à sélectionner celles qui 
intéresseraient le plus un public local. Quel plaisir de 
retrouver des visages jeunes d’amis aujourd’hui 
disparus et de voir les changements dans le village, la 
végétation et le port ! La discussion a continué dans le 
jardin autour d’un verre offert par le Domaine de l’Île et 
de galettes offertes par les associations Lire à 
Porquerolles et MALTAE, dont les membres remercient la 
TLV pour la traversée gratuite.

 
 
 
 

 
Basée à l’Agricampus d’Hyères, elle étudie depuis plus 
de vingt ans la « ruralité maritime » et, ici, avec le 
partenariat du Domaine de l’Île, explore à 
Porquerolles les particularités d’une agriculture 
insulaire dont fait partie la viticulture. Son objet social 
est « la culture du territoire partagée », qu’elle diffuse 
au moyen de livres (consultables à la bibliothèque de 
l’île), de colloques, d’ateliers participatifs, 
d’expositions et d’itinéraires de découvertes.  Son 
objectif est de contribuer à faire de l’histoire du 
paysage de l’entre terre et mer un « bien commun », 
un patrimoine utile à l’anticipation des changements 
globaux (climatique, social, environnemental et 
économique).  

Appel à témoignages : partagez vos souvenirs de l’île ! 
LAP et MALTAE espèrent proposer une deuxième projection de ces photos, si possible agrémentée de photos 
personnelles (à vos albums !) et de souvenirs racontés par les Porquerollais (à vos plumes !). 
L’association MALTAE est particulièrement intéressée par des témoignages liés à l’histoire agricole de l’île : 
souvenirs de vendanges ou de travail de la vigne ou du vin, des souvenirs de traversées intéressantes ou difficiles, 
et des récits d’extrêmes climatiques : tempête, feu, sécheresse… Vous pouvez les envoyer à maltae2@gmail.com. 

Balades sur le thème « l'agriculture à 
Porquerolles, une mémoire en devenir » 

 

MALTAE organise deux balades-circuits sur l’île les 29 
et 30 avril prochains dans le cadre du festival « Les 
48 heures de l’agriculture urbaine ». Découverte du 
Domaine de la Courtade, du Moulin du Bonheur, du 
Conservatoire botanique, du Domaine de l’Ile, des 
cultures de l’association Copains et des jardins 
familiaux. Le samedi, rencontres avec des habitants 
témoins du passé agricole et le dimanche, des pauses 
pour lire des extraits des œuvres en lien avec l’île. 
Places limitées et réservées aux marcheurs et enfants 
de plus de 10 ans. Inscription obligatoire et gratuite 
(sauf billet de traversée) à maltae2@gmail.com 
Rendez-vous à 9h30 sur le port à l’arrivée de la 
navette de 9h. Se munir de bonnes chaussures, de 
son casse-croûte, d’eau et de lunettes. 

Photo M-JdC 

Créée en 1995, l’association Mémoire à 
lire, Territoire à l’écoute développe, 
dans une approche entre sciences et 
arts, des travaux d’histoire du paysage 
jusqu’aux temps présents.  

mailto:maltae2@gmail.com
mailto:maltae2@gmail.com
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Vivre à Porquerolles  

 

Bilan 2022 
La fermeture de la Maison du Commandant pour cause 
d’insalubrité a rendu l’année  compliquée mais les 
activités en plein air ont eu beaucoup de succès. Parmi 
elles, un goûter pour la journée de la femme et la fête des 
grands-mères, la fête de  la Sainte-Anne en juillet, les 
marchés artisanaux de mai à septembre, le traditionnel 
barbecue de l’automne sur la place avec marché, vide-
grenier et concours de boules. L’association a aussi 
proposé des voyages (camping à Tarragone, réveillon en 
Italie), des repas collectifs (daube de sanglier – merci Yves 
et Raymond !) et aidé la mairie avec le loto des « cheveux 
gris » en décembre. 

 

 

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 

Prévisions 2023    
Les nombreux bénévoles continuent de proposer leurs 
activités hebdomadaires ou occasionnelles : 
La gym avec Marie-Joséphine, le Qi gong avec Rafaela et 
Pierre, l’harmonie corporelle avec Jeanne, le scrabble 
avec Gisèle, les ateliers créatifs avec Karine et, nouveau 
cette année, les échecs avec Pierre (voir ci-dessous).  
Beaucoup d’autres moments de partage sont prévus : un 
repas de canard aux olives en mars, la visite de 
l’hippodrome d’Hyères en mai (à l’initiative de Roger 
Palusse, ancien receveur de la Poste à Porquerolles et de 
son épouse, Josette, bénévoles aux meetings), un pique-
nique à la Courtade fin mai, la fête da la musique avec 
soupe au pistou en juin, la Sainte-Anne fin juillet, deux 
voyages (septembre et décembre), un barbecue fin 
octobre et les calendales fin décembre. 

Pour connaître les dates précises des différentes activités, 
il faut suivre l’affichage dans le village ou adhérer à 
l’association (17 € pour une personne seule, 25 € pour un 
couple ou famille). Chaque adhérent reçoit les 
informations régulières par mail, SMS ou directement 
dans sa boîte aux lettres sur l’île.  
Le bureau de l’association – Jeanine et Yves Portas, Karine 
Joubert et Gwenaëlle Oliero – a remercié, lors de l’AG de 
janvier, tous les bénévoles qui assurent la diversité des 
activités. Quelle belle énergie au service de la vie du 
village !   Contact : vivreaporquerolles@yahoo.com 

 

Venez jouer aux échecs !  
Le vendredi à la Maison du Commandant.  
Initiation enfants de 16h30 à 17h30 – Initiation adultes et jeux libres de 17h30 à 19h. 
Si possible, apportez un échiquier et des pièces pour jouer.  

Renseignements : Pierre Dumas 06 27 73 48 15  prdumas@free.fr  
 

Le jeu d’échecs existe depuis plus de deux mille cinq cents ans ! Inventé en Inde, beaucoup 
modifié par les Perses, il arrive en Europe à la faveur des croisades. Jeu de réflexion et de 
stratégie, l’échiquier est un champ de bataille intellectuelle qui déchaîne des passions. Il 
serait difficile de trouver un autre jeu de plateau ayant engendré autant de livres, de films, 
jusqu’à la comédie musicale Chess, de Björn Ulvaeus et Benny Andersson (ABBA), avec la 
chanson phare One Night in Bangkok ! Pour mieux connaître les échecs, nous vous 
recommandons le podcast de l’émission La Marche de l’histoire de Radio France à écouter 

avec ce lien : Echecs 

mailto:vivreaporquerolles@yahoo.com
mailto:prdumas@free.fr
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-marche-de-l-histoire/histoire-du-jeu-d-echecs-3096330
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VENT DE TERRE 
 
 

    « Si l’eau de Porquerolles m’était comptée » 
 

    Titre de la brochure du PNPC sur le circuit de l’eau à Porquerolles auquel se réfère cet article.      

    La consommation de l’eau douce sur l’île    
    En hiver : 80 m3/jour     En été :  800 m3/jour 
    Consommation annuelle : entre 100 000 et 120 000 m3  

  

• Les nappes phréatiques 
L’île compte 4 nappes phréatiques, une dans chacune des 4 vallées. 
Deux sont exploitées pour alimenter le réseau en eau potable : La 
Ferme (2 forages) et La Courtade. Les autres nappes ont une teneur 
salée trop importante. 
Les nappes alimentent par pompage le réservoir de Sainte-Agathe qui 
dessert le réseau du village et du port. D’autres points de pompages 
alimentent par exemple le réservoir du cimetière. Ce réservoir de 
4 000 m3 est destiné à l’irrigation des cultures maraîchères et peut 
compléter la réserve du bassin rectangle (ancien tennis) pour la défense 
incendie. 
À proximité du rivage, l’eau douce rencontre l’eau salée de la mer, 
formant un « biseau salé » rendant la consommation déconseillée aux 
personnes suivant un régime hyposodé. Il est très important de 
maintenir l’équilibre de ce biseau pour préserver les quantités d’eau 
douce. Des sondes analysent l’altitude et la salinité de l’eau en 
permanence, afin de limiter le captage lorsque le risque de modifier le 
biseau salé de la nappe est atteint. 
 

• Les apports du continent 
La capacité des nappes phréatiques est 
devenue insuffisante pour répondre aux 
besoins de l’île en eau douce, en 
particulier en saison estivale.  Depuis 
2004, des livraisons d’eau sont assurées 
en été, à partir du continent par une 
barge, le Saint-Christophe, à raison d’une 
ou deux rotations par jour de chacune 
380 m3. Mais ce bateau, âgé de 72 ans, 
risque de tomber en panne à tout 
moment et il n’existe pas de solution de 
remplacement. Pour éviter ce risque 
majeur pour la vie sur l’île, une 
canalisation sous-marine (sealine) est en 
cours d’installation pour une mise en 
service en 2024 (lire p. 1).  

 
 

©Ville d’Hyères 

Les ressources de l’île en eau douce  
 

      La pluie  
Il pleut en moyenne 650 litres par m2 par an, avec des variations 
importantes d’une année à l’autre. 
- 88 % de cette eau retourne dans l’atmosphère par évaporation des 

sols ou par transpiration des plantes. 
- 10 % s’infiltre dans le sol et renouvelle en partie l’eau des nappes 

phréatiques. 
- 2 % ruisselle le long des pentes et retourne vers la mer. 

 

Voir Pluviométrie sur 44 ans, tableaux de Jean-Luc Boccon Gibod 
 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_263aea8cd87d4375b8f9be4147bbd0a3.pdf


 

 
9 

 
  

    Traitement des eaux usées  
• Station d’épuration  

Les eaux usées du village et du port sont collectées puis dirigées vers la station d’épuration de l’île afin d’y assurer 
un traitement primaire conforme aux normes de rejet dans le milieu naturel. La station assure un traitement de 
dégrillage, de dessablage, de dégraissage et de dépollution biologique par les bactéries. Elle doit être entièrement 
rénovée en 2024 pour être adaptée aux variations de charge estivale/hivernale, au prétraitement des graisses, à la 
déshydratation et au séchage des boues, des lagunes, réduisant les quantités de ces boues à exporter sur le 
continent. 

• Lagunage 
L’eau qui sort de la station d’épuration complète son 
affinage biologique par le passage successif dans les trois 
bassins du système de lagunage. L’eau obtenue sert à 
l’arrosage par goutte à goutte des vergers du 
Conservatoire botanique national méditerranéen. Pour 
le moment, la qualité de cette eau n’est pas suffisante 
pour l’irrigation des productions maraîchères cultivées à 
même le sol et pouvant être consommées crues. 
 

     Les différents réseaux de l’eau  
 

• Alimentation en eau potable du 
village et du port, à partir du 
réservoir de Sainte-Agathe, lui-
même alimenté par pompage dans 
les nappes phréatiques et 
aujourd’hui par les arrivées du 
bateau-citerne en été, en attendant 
la canalisation sous-marine. 

• « Réseau bleu » pour l’irrigation 
agricole du maraîchage, à partir du 
réservoir du cimetière. 

• « Réseau rouge » pour l’irrigation des 
vergers du Conservatoire botanique 
en valorisant l’eau du lagunage 

• Réseau DFCI, en partie commun au 
réseau bleu, issu du bassin rectangle, 
pour les bornes d’incendie.  
 

 
       

               Qui fait quoi pour la gestion de l’eau ? 
 

• La direction des Eaux et Assainissement de la Métropole TPM 
assure, avec une délégation de service public actuellement auprès 
de Suez, la gestion d’ensemble de la ressource en eau potable de 
l’île, jusqu’à sa consommation, et le pilotage des nappes 
phréatiques. Elle assure également le fonctionnement de la 
station d’épuration, avec une délégation de service public 
actuellement auprès de Veolia. 

• Le Parc national optimise les ouvrages permettant de freiner ou 
de retenir les eaux de ruissellement afin de favoriser leur 
infiltration pour la recharge des nappes phréatiques. 
Il exploite le système de lagunage pour l’irrigation des vergers du 
Conservatoire botanique. 
Il alimente le réservoir du cimetière pour les réserves de lutte 
contre les incendies. 
En 2022 le Parc a réalisé des travaux pour l’extension de 800 m de 
nouvelles conduites du réseau rouge (irrigation des fruitiers) et 
pour le renouvellement de 700 m du réseau bleu (bornes 
d’incendie et parcelles agricoles) en prévention des risques de 
fuites liés à l ’âge des conduites. 

 
 

À lire – Compte rendu de l’atelier SMILO réunissant le 19 septembre 
2019 les principaux consommateurs d’eau à Porquerolles, pour faire 
le point sur les bonnes pratiques existantes et les projets : Atelier Eau 

 

 

De bons tuyaux aux jardins familiaux 
 

La réfection du réseau bleu a aussi conduit, au mois de janvier, au 
changement des tuyaux alimentant les jardins familiaux. Pour rappel, 
l’eau d’arrosage des jardins provient de la nappe phréatique et de la 
pluie. Elle est collectée dans le bassin rond au-dessus du cimetière et 
reste uniquement dédiée à un usage agricole. L’eau traitée des 
lagunes de la station d’épuration (réseau rouge) ne peut servir aux 
cultures de fruits et légumes mangés crus ; elle est utilisée pour 
l’arrosage des arbres fruitiers et les collections d’oliviers. 
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https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_7a19455f3a164bc68a96374d598959d9.pdf
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Étude biodéchets    
 
 

 
 

 

 

*En réponse à la demande de MTPM et du PNPC, une 
étude sur les dispositifs de tri et la valorisation des 
biodéchets de l’île est mené par SMILO, qui a engagé le 
bureau d’études Eliante sur un financement de la 
Fondation Prince Albert II. Dans le cadre de la loi du 10 
février 2020 dite « loi anti-gaspillage » l’obligation du tri 
des biodéchets (déchets alimentaires de cuisine et 
déchets végétaux) est généralisé à tous, professionnels 
(restaurateurs, jardins et espaces verts) et particuliers. 
 
 
 

 

 

Avant la restitution et la concertation finale prévues le 3 
avril, Eliante a présenté au groupe de travail les résultats 
préliminaires de leur enquête. Il s’agit d’une 1ère phase de 
diagnostic à laquelle environ un tiers des habitants ont 
participé. La seconde phase sera présentée le 3 avril avec 
notamment le chiffrage des solutions possibles.  
Ce premier document de diagnostic, est à lire sur le site 
de Porquerolles Infos : Biodéchets enquête. Nous en 
avons extrait quelques points intéressants :

 
 

Actuellement 

  

Préconisations 
 

Ordures ménagères 
 225 bacs OM répartis partout sur l’île, total ≈ 120 000 L 
 Collectes 7j/7 en été, 6j/7 l’hiver, soit 320 L/hab/jour ! 
La majorité vient des dotations pour touristes et pros.  
 340 traversées de camions OM 
 Coût collecte, transport & traitement : 360 000 €HT/an 
 

Tri sélectif et autres déchets 
 70 bacs tri sur l’île (31 verre, 23 papier & carton, 16 
emballages plastique & métal) 
 Encombrants, déblais, gravats, végétaux sur site ancien 
broyeur 
 230 traversées de bennes 
 

Végétaux et biodéchets 
 210 tonnes/an (dont 60 % pros) partent dans bacs OM. 
 ≃130 t/an de compost viennent du continent pour 
vignes/maraîchage (amendement organique). 
 

Tous déchets confondus 
 Coût collecte, transport maritime : 664 000 € HT /an  
 

2021 : près de 1 000 tonnes collectées et traitées soit 
2 620 kg/habitant/an ! 3,5 fois supérieur à la moyenne 
départementale des zones très touristiques. 

 

 

Tous déchets 
 Le site de l’ancien broyeur est très vétuste ; le projet 
envisagé serait le déplacement du site. 
 Réduire les poubelles sur les routes des plages & inciter 
les touristes à rapporter leurs déchets en face. 
 Améliorer la communication autour du tri sélectif. 
 
 

Biodéchets 
 Compostage individuel, partagé ou collectif avec 
collecte ou apport volontaire → économie 8 000 €/an 
 Bio-seaux et composteurs mis à disposition. 
 
 

Végétaux 
 Broyage individuel, partagé ou collectif avec collecte ou 
apport volontaire → économie 45 000 €/an. 
 
 

Compost 
  Mélange restes alimentaires + broyat végétal + marcs 
de raisin = compost.  
 Le compost produit devrait remplacer en partie 130 t/an 
de compost importé du continent. 
 Serait disponible pour particuliers, viticulteurs, 
maraîcher, jardins & espaces verts. 

 
 

Il reste la question complexe des boues des lagunes de la station d’épuration, qui doivent être curées tous les deux 
ans. Leur intégration dans le compost n’est pas compatible avec la culture bio. Une étude spécifique est à mener. 

Particuliers 
  D’après l’Insee (recensement) : 

Rés principale Maison 41  

Rés principale Apparts 122 

Rés secondaire Maison 140 

Rés secondaire Apparts 262 

Total des logements  565 
 

 + 7 % de population en 20 ans 

 70 % résidents secondaires 

 68 % des logements sont appartements 

 366 habitants ; 171 ménages ; 106 familles 
 

 Sur 115 réponses des RP ou RS (30 % de la 
population), 80 % sont intéressés par le 
compostage et 30 % le pratiquent déjà. 

 

Professionnels 
• 6 hôtels/restaurants + 1 hôtel  
• 16 restaurants/traiteurs  
• 2 glaciers  
• 2 superettes 
• 1 boulangerie  
• 2 stands de fruits et légumes 
• 2 domaines viticoles 
• 1 vente de maraîchage 
• 1 jardinier 
• 1 école, sans cantine 
• Igesa 
• Fondation Carmignac 

 37 professionnels susceptibles de 
produire des biodéchets  

 Restes alimentaires collectés par 
MTPM et traités par le SITTOMAT 

 Végétaux broyés ou brûlés sur 
place (jardinier, domaines) 

 L’obligation de tri à la source des 
biodéchets leur incombe.  

 L’association des commerçants se 
mobilise afin de trouver un 
consensus technique et financier 
entre la collectivité et les 
professionnels. 

 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_effb78eb28ac4a4ba00da8109c9db079.pdf
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Déchets : Le saviez-vous ? 
 Le brûlage à l’air libre des déchets verts est interdit. 

 50 kg de déchets verts brûlés, c’est l’équivalent en 
particules polluantes de trois mois de chauffage d’un 
pavillon avec une chaudière fioul ou de 13 000 km 
parcourus par une voiture diesel récente. 
 Dès le 1er janvier 2024 tous les particuliers seront 
obligés de trier et de valoriser leurs biodéchets 
(épluchures, restes alimentaires, végétaux). 
 Les ripeurs de Veolia ne sont pas autorisés à retrier 
dans les poubelles. Si vous y mettez vos déchets de 

jardin, la commune doit payer leur évacuation sur le 
continent. Il existe une benne dédiée au site de l’ancien 
broyeur (route du Sémaphore) où vous pouvez les 
déposer. 
 La collecte des emballages en plastique et en métal est 
très onéreuse pour l’île à cause des faibles quantités 
traitées. Pensez à bien recycler tous vos emballages ou 
à consommer de préférence des produits non emballés. 
Pour l’eau, l’arrivée du sealine devrait réduire la 
quantité de bouteilles en plastique. 

 

Compostons ensemble ! 

Les composteurs collectifs, installés 
en haut des jardins familiaux, 
accessibles depuis le chemin des 
Pamplemousses, fonctionnent très 
bien. L’un a déjà été rempli et le 
22 janvier le maître composteur, Théo 
Rochez, des Alchimistes Côte d’Azur, 
et l’équipe Compost’île amendaient le 
premier tas de compost prêt à 
l’emploi, reconnaissable à sa bonne 
odeur de sous-bois. Les bio-seaux 
munis de couvercles sont disponibles 
gratuitement.  
Renseignements auprès de Magali 
Pettino : 06 52 77 53 49 
 
 

Les Alchimistes Côte d’Azur installent au nom du SITTOMAT des sites de compostage 
partagé dont le but est de sensibiliser le plus grand nombre à la revalorisation des déchets 
tout en réduisant les impacts liés à nos poubelles. Depuis 2018, ce sont près de 26 sites 
qui ont été installés dans des résidences, des HLM ou des jardins partagés et plus d’une 
cinquantaine de résidents bénévoles qui ont été formés en profondeur au compostage de 
proximité. Le site de Porquerolles est un modèle en termes de succès et   

    de qualité de compostage. En témoigne la couleur et l’odeur du compost. 
 

 
 

Attention : OBUS = DANGER ! 
Le 14 février après-midi, un vieil obus non explosé de 90 mm a été 
ramassé à Porquerolles [aux Mèdes, NDLR] par des promeneurs et 
transporté vers le village !  
Il est rappelé qu’en cas de découverte d’un engin explosif, il est impératif 
de ne pas y toucher et de le signaler immédiatement (avec photo et point 
GPS si possible) à la Police municipale [06 77 34 88 09] ou au Parc 
national [04 94 58 07 24] qui sécuriseront le site et appelleront les 
services spécialisés. 
Le groupement d’intervention de déminage de Marseille est intervenu 
en urgence pour éloigner l’engin de toute construction. L’obus a été 
neutralisé sous un merlon de terre par les démineurs et avec le concours 
de l’entreprise Granet. La police municipale a sécurisé les abords du site 
avec un agent du Parc national.  
Texte de la page officielle Facebook du Parc national de Port-Cros et Porquerolles  

 

 

Photo © G. Azemard 

 

Miam ! On va se régaler ! 

https://www.facebook.com/search/top?q=parc%20national%20de%20port-cros%20et%20porquerolles%20(page%20officielle)
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Le Renouveau du Fort du Pradeau vu par les locaux

Le projet de transformation de la batterie de la Tour 
Fondue en lieu d’exposition muséographique a soulevé 
de nombreuses questions légitimes chez les riverains et 
usagers de cette extrémité de la presqu’île.  
Pourquoi encourager des visiteurs à venir encore plus 
nombreux sur un site déjà saturé ? Qui aura envie 
d’une activité payante au retour d’une journée sur l’île 
déjà coûteuse pour les familles ? Quel intérêt à peser 
davantage sur les effectifs déjà restreints du personnel 
d’accueil du Parc et sur son budget toujours insuffisant 
avec de nouveaux frais de fonctionnement ?  
Peut-être conscient de ce scepticisme local, le Parc 
national a proposé le 30 janvier aux habitants des trois 
îles et de la presqu’île à venir découvrir 
l’aboutissement du projet. Nombreux à répondre à 

l’invitation, ils ont donc embarqué pour la visite par la 
passerelle en bois et une vive journée de bleu mistral. 
La séduction opère dès l’entrée : une douce pente vers 
les profondeurs, une simulation sous-marine avec 
reflets d’eau et des créatures marines ondoyant devant 
les hublots. Le choix des matériaux pour la rénovation 
et la qualité de la scénographie en font un lieu épuré et 
paisible dans lequel les visiteurs évoluent entre textes 
à lire, images, vidéos et jeux.  
Après les discours prononcés par Isabelle Monfort, 
présidente du conseil d’administration du PNPC, Marc 
Duncombe, directeur du parc, et Laurence Bonnamy, 
architecte et directrice du projet, ce fut la découverte 
de l’étage avec un cabinet de curiosités aussi variées 
que les territoires du Parc : des tiroirs remplis de 
graines, la mâchoire d’un cachalot, des espèces 
naturalisées, du matériel de navigation… dans une 
pièce inondée de soleil donnant sur la magnifique vue 
panoramique de la terrasse. Un diaporama relatant les 
douze derniers mois du Parc et une dégustation de 
galettes ont clos cet après-midi de découverte dans 
une ambiance amicale. 
Pour saluer cette très belle réalisation publique et 
dissiper les inquiétudes, il faut souhaiter que la 
fréquentation en dehors de la saison estivale soit 
maximale. Dans ce but, n’hésitez pas à aller découvrir 
le nouveau visage du fort du Pradeau sans tarder. 

 

Horaires  
En juillet et août : 7 j/7, 10h-19h  
De septembre à juin (fermé en janvier) : mercredi-vendredi 14h-18h, samedi et dimanche 10h-18h 
Visites guidées (sur réservation) : mercredi et samedi à 15h  
Pour la billetterie, suivez ce lien ! 
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https://www.digipagecloud.net/billetteriepnpc/
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Parc national de Port-Cros et Porquerolles :   
60 ans, ça se fête, ensemble !  
 

Créé le 14 décembre 1963, le Parc national de Port-Cros 
célèbre en 2023 ses 60 ans d’existence.   
Tout au long de l’année, un programme d’animations pour 
tous les publics, co-construit avec ses partenaires, les 
communes adhérentes à la charte du Parc national et avec 
les habitants du territoire, permettra de découvrir, ou de 
redécouvrir, les richesses du territoire du Parc national. Une 
cinquantaine de projets (journées thématiques, visites 
guidées, expositions, projets artistiques et culturels, etc.) qui 
mettent en avant des valeurs ou des objectifs partagés avec 
le Parc national et se déroulant sur le territoire (cœurs et 
communes de l’aire d’adhésion) ont été labellisés « 60 ans » 
et viennent enrichir le programme annuel des « Rendez-vous 
du Parc ». Des temps forts culturels, sportifs ou scientifiques 
sont également programmés. 

 
 
Petite chenille, gros soucis 

Comme chaque année à la même période, c’est carnaval pour les chenilles processionnaires qui défilent dans leur 
costume de soies urticantes. Après s’être nourries plusieurs mois du limbe des aiguilles de pins, les larves du papillon 
de nuit Thaumetopoea pityocampa descendent des cimes à la queue-leu-leu pour aller s’enterrer au sol et nymphoser 
avant d’éclore en papillon pour une courte vie 
d’une ou deux journées vers le mois de juin.  
 

On peut admirer ces colonnes et s’émerveiller de 
l’inventivité de la nature qui les munit de poils 
urticants en forme de harpon pour se défendre 
mais il faut reconnaître qu’elles font bien des 
dégâts : aux chiens curieux qui se retrouvent avec 
des muqueuses nécrosées et bien sûr aux arbres, 
hôtes malgré eux.  
 

Il est rare qu’une attaque de chenilles cause la mort 
d’un arbre mais elles l’affaiblissent face aux 
maladies. Il est donc important d’agir pour réduire 
la présence des chenilles dans les arbres ayant un 
intérêt particulier ou à proximité des habitations, 
écoles etc.  
 

Plusieurs méthodes sont utilisées : des traitements 
biologiques au sol ou aériens, le piégeage des 
papillons mâles à l’aide de phéromones, l’élagage 
des branches atteintes ou la destruction des nids. Pour son allée de pins parasols presque bicentenaires, chemin de la 

Pépinière, le Domaine de l’Île a choisi des écopièges pour détruire la chenille. 
Chaque tronc est entouré d’une « gouttière » ajustée à l’aide de cellulose pour 
épouser les contours de l’arbre et ne laisser aucun passage aux chenilles. Celles-
ci prennent la seule sortie possible – toujours poussées par l’instinct de trouver 
le sol – et tombent dans un sachet rempli de terre de bruyère dans lequel on peut 
ensuite les noyer. L’investissement est lourd la première année mais, manipulées 
avec des précautions, les gouttières peuvent servir chaque année et sont donc 
vite rentabilisées.   

La huppe consomme les chenilles quand son passage sur l’île coïncide avec le stade procession - Photo oisillon.net 
 

Publication du site du PNPC 
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VENT DE MER 
 

 
 

Opérations plages propres l’hiver 
Parmi les opérations de nettoyage des plages organisées hors 
saison par différentes associations, la plus récente est celle de 
Nicolas Pereira Da Rocha, habitant du port de Porquerolles et 
membre du CA du CIL, avec son association Save Mare Nostrum 
dont les buts sont l’initiation à la pratique de la voile et des 
sports nautiques durables et la sensibilisation aux enjeux de 
l’environnement méditerranéen. L’association a effectué 
dimanche 19 février le nettoyage des plages au Langoustier. 
Butin : dix sacs ! 
 
 

 
 
Port : des robots dépollueurs 
 

La Capitainerie de Porquerolles a acheté deux robots 
flottants capables d’assurer deux fonctions :  
– La première pour aspirer et absorber des quantités 
importantes d’hydrocarbures en surface, grâce à un filet 
micro-déchets dans lequel sont positionnés des buvards 
ou coussins absorbants. Les absorbants sont ensuite 
stockés au Point Propre du port pour recyclage.  
– La deuxième pour absorber des déchets poussés par le 
vent, les courants (bouteilles en verre, en plastique, 
polystyrène, plastiques divers…) et flottant à la surface de 
l’eau. Ils sont aspirés dans un filet macro-déchets qui peut 
recevoir jusqu’à 4 kg de déchets, qui sont ensuit triés. 
 

Le robot peut être disposé à tous points du port en étant raccordé à un simple branchement électrique. Il dispose d’un 
système d’aspiration ayant un rayonnement d’une quinzaine de mètres en surface et aussi en profondeur. 
C’est un pur produit français fabriqué à Roquefort-la-Bédoule (13), et les filets viennent de Mandelieu (06).

 

Traitement nappe hydrocarbure 
Traitement macro-déchets 

Autre nouveauté au port :  
l’annexe 100 % électrique pour 
les besoins de la capitainerie. 
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Visite du sémaphore de Porquerolles : une belle rencontre ! 

Le 12 décembre dernier, le major David a ouvert les 
portes du sémaphore pour les Porquerollais. Vingt 
personnes se sont retrouvées là-haut, venues à 
pied, à vélo ou en voiture ! Sur l’esplanade, au-
dessus d’une citerne d’eau, le major a souhaité la 
bienvenue à ses hôtes. Il a présenté son équipage 
constitué ce jour-là de trois autres personnes, deux 
jeunes femmes, Candice et Élodie, engagées dans 
la Marine, et un jeune matelot.  

Dans ces bâtiments visiblement vétustes, plantés 
sur les hauteurs, sur la crête qui relie le mont des 
Salins au fort de la Repentance, se joue une 
partition sans cesse renouvelée. Hommes et 
femmes se relaient par tranches de quatre heures 
pour écouter et regarder la mer à 360 degrés. Les 
locaux peuvent accueillir jusqu’à dix personnes, 
mais la raréfaction des vocations, les difficultés 
pour de jeunes recrues à accepter une vie solitaire, dans des lieux souvent isolés, sont à prendre en compte. Une 
rénovation de tout le site est prévue sur les deux années qui viennent. La tour d’observation sera surélevée, avec une 
passerelle plus vaste.  

58 sémaphores jalonnent les côtes de France. Celui de Porquerolles est l’un des 19 de Méditerranée, couvrant le 
territoire d’un maillage efficace, par zones de 24 miles nautiques chacun. 
Depuis le Cap Béart à Port-Vendres jusqu’au Cap Ferrat, sans oublier les sept 
situés en Corse, ils sont érigés dans des paysages majestueux. Depuis 2005, les 
sémaphores (dont Porquerolles) sont opérationnels H24 365j/an. Seuls 
quelques sémaphores en Atlantique sont encore en 2e catégorie : ouverts du 
lever du soleil jusqu’à son coucher.  
Radar sophistiqué, jumelles puissantes grossissant 25 fois, VHF (canal 16) et 
téléphone sont les yeux et les oreilles de ces marins qui ne naviguent pas. Ils 
n’hésitent pas à se couper du monde pour observer, surveiller et contrôler 
tout ce qui navigue : navires militaires, navires plaisanciers, navires de 
commerce, ferries, chalutiers, barques de pêcheurs, planches à voile, 
kitesurfs, rafiots de boat-people, vedettes des trafiquants... Leurs missions 
sont très variées, participant à l’assistance à la navigation, à la régulation du 
trafic maritime et de la pêche ; ils font aussi l’observation des massifs de l’île 
pour alerter en cas de fumées. Ils collaborent avec le CROSS Med (numéro 
unique 196), les pompiers (deux numéros d’urgence : 18 et 112), les Phares et 
Balises, le Parc national. 

La première impression quand on accède à la passerelle c’est bien sûr d’admirer la vue à 360 degrés. Ensuite les yeux 
se portent sur les écrans aux cartes colorées. Les jumelles, outils indispensables pour exercer la surveillance, font 
l’objet de l’admiration. Cet après-midi-là, le ciel se prêtait à l’observation, bien que le soleil se soit un peu voilé. Ce fut 
un privilège très apprécié de tous. Merci pour cette ouverture et l’accueil chaleureux.                      - Rafaela Dumas

Pour compléter la visite :  

 

 Un témoignage en ligne « À la rencontre du second maître Maïssa, guetteuse au sémaphore de Porquerolles »  
https://www.premar-mediterranee.gouv.fr/communiques-presse/a-la-rencontre-du-second-maitre-maissa-
guetteuse-au-semaphore-de-porquerolles  

 

 Le livre Sémaphores de Méditerranée, de Christophe Naigeon, Djinn Naigeon (Éditions du Gerfaut).  
Ce livre est une croisière tout le long de la Méditerranée continentale et de la Corse, à la rencontre des dix-neuf 
sémaphores et de leurs équipages. Un carnet de bord qui révèle des sites extraordinaires, des histoires de mer, des 
hommes et des femmes qui font l’étrange métier d’être des marins immobiles. 

 

 Un texte PDF en ligne « Les sémaphores de la marine nationale » du major Jean-Yves Cario (2013). 

 

 Magazine en ligne « Ensemble avec Tégo » - n°12 - Décembre 2022 - pages 10 à 12.  

https://www.premar-mediterranee.gouv.fr/communiques-presse/a-la-rencontre-du-second-maitre-maissa-guetteuse-au-semaphore-de-porquerolles
https://www.premar-mediterranee.gouv.fr/communiques-presse/a-la-rencontre-du-second-maitre-maissa-guetteuse-au-semaphore-de-porquerolles
http://meritemaritime-var.fr/IMG/pdf/semaphores.pdf
https://fr.calameo.com/associationtego/read/006649042deec92974195?authid=YK0n86bawL9R&page=10
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Dessinateur doué, à l’humour aiguisé, il participe à 
chaque numéro de Porquerolles Infos, en toute humilité, sans faire partie de l'équipe de 
rédaction ; notre Zed local nous en met plein les yeux ! 
 
Depuis quand es-tu à Porquerolles ? Comment es-tu 
arrivé ici ? Je suis venu deux saisons au Langoustier en 
2006 et 2007 et je voyageais l’hiver. Quand j’ai cherché 
à me poser, en 2015, Porquerolles m’est apparu juste 
à côté de ma famille et en même temps loin de tout, 
comme un pays lointain ! J’ai loué pendant des années 
et puis grâce à un gros coup de chance je suis devenu 
propriétaire depuis 2019. 
Comment es-tu devenu tatoueur ? Je dessinais des 
motifs abstraits et géométriques depuis mon 
adolescence et en même temps j’étais attiré par les 
tatouages. Au Cambodge j’ai rencontré un mec qui 
était graffeur et tatoueur ; il m’a appris et j’ai pu 
combiner les deux. J’ai commencé en 2014. 
Est-ce que tu exerces sur l’île ? Non, parce qu’il 
faudrait un local aux normes d’hygiène strictes. Je 
travaille à mon compte avec quatre autres tatoueurs à 
la Moutonne à Perfect Line Tatoo, on a chacun notre 
style et on oriente le client en fonction. Par contre je 
tatoue pas mal de Porquerollais ! Pendant le 

confinement, je n’ai pas pu exercer et je me suis lancé 
dans le dessin d’illustration avec l’Orangeraie (logo, 
mur, carte). Ensuite j’ai continué avec des affiches et 
des dessins pour textiles avec impression. Et puis 
Porquerolles Infos m’a sollicité aussi. 
Comment vois-tu l’évolution de l’île ? Pas très bien, 
j’espère que ça va changer mais quand je vois les 
commerces qui ne sont plus aux locaux, j’ai peur que 
l’île ne devienne que touristique et qu’il n’y ait plus de 
vie locale ! 
Est-ce que tu imagines y rester pour la vie ? Eh bien ça 
dépendra de l’avenir de l’île justement ! Pour l’instant 
les commerces locaux font de plus en plus appel à moi 
pour des logos ou du graphisme, alors j’en profite. 
Et au fait pourquoi Zed ? Petit, on m’a surnommé Zini, 
un raccourci de mon nom, c’est devenu Zed et c’est 
resté ! Mais pour les illustrations, j’ai changé en verlan 
pour Dez afin de ne pas avoir d’ambiguïté avec 
Monsieur Z [Richard Zielenkiewicz, illustrateur, NDLR] !

 
Tous les liens vers Zed : 
http://p43porquerolles.fr/ 

 
 

 

 

Coup de Phare 

Les jeunes entrepreneurs de l’île : 

Julien Masini dit ZED 

zed_masini_dotwork 
 
dez_illustrations 
 
p_43_porquerolles  
 
perfectlinetattooparlor 

Et pour revoir les dessins de Zed depuis toutes 
ces années qu’il illustre Porquerolles Infos, 
suivez ce lien. 

http://p43porquerolles.fr/
https://www.instagram.com/zed_masini_dotwork/?hl=fr
https://www.instagram.com/dez_illustrations/?hl=fr
https://www.instagram.com/p_43_porquerolles/
https://www.instagram.com/perfectlinetattooparlor/?hl=fr
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_efba783342a24a63a1624c54e3565768.pdf
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CULTURE 
 

 
 

Villa Carmignac : l’Île intérieure 
 

Présentation de la nouvelle exposition  
de la Fondation Carmignac, L’île intérieure  
le 13 avril à 10h à la Maison du Commandant, 
autour d’un petit-déjeuner. 

Imaginée par Jean-Marie Gallais, cette exposition a 

pour point de départ l’île réelle, avec des œuvres 

créées à Porquerolles il y a plus d’un siècle (Jean-

Francis Auburtin, Henri-Edmond Cross), quelques 

années (Bernard Pesce, Bernard Plossu) ou quelques 

jours avant l’ouverture (Darren Almond ou Jennifer 

Douzenel). Au fil du parcours, les représentations de 

l’île deviennent plus étranges, plus floues, comme 

des mirages, et  nous font glisser vers des mondes 

intérieurs. 

 
 
 
 

 
 

Saison d’ouverture  
du 29 avril au 5 novembre 2023 :  
L’occasion de découvrir plus de 80 œuvres d’une 
cinquantaine d’artistes dont des œuvres 
historiques en provenance de prestigieux musées 
(Orsay, Centre Pompidou…), de collections 
privées ou de la collection Carmignac.  
Un vernissage en avant-première sera organisé le 
jeudi 27 avril pour tous les Porquerollais. 

 
 
 

 La billetterie est ouverte ! 
Si les entrées sont toujours gratuites pour les Porquerollais 
(merci de vous inscrire sur reservation@villacarmignac.com si 
ce n’est pas déjà fait), la saison est officiellement ouverte avec 
la mise en ligne de la billetterie. Au programme cette année : 
2 ateliers artistes, une soirée lunaire le 1er août jusqu’à minuit 
et une grande chasse au trésor ! 
Et toujours les nocturnes du jeudi, les Nuits de pleine lune, les 
visites nature ou méditatives ainsi que le cinéma en plein air 
dont la programmation vous sera révélée très prochainement. 

 
 
 
 

Des projets artistiques issus du territoire 
 Partenariat avec lngrid Blanchard et Bernard Pesce dans le prolongement des 
portraits sonores réalisés les précédentes années mais qui seront dispersés sur toute 
l’île dans le cadre des 60 ans du Parc national de Port-Cros. 
 Collaboration avec le collectif Méditerranée qui s’installe à la Villa Pamplemousse 
et projet commun avec l’artiste Edgar Sarin. 
 Programmation d’un artiste sonore au fort Sainte-Agathe, dont 
l’intervention mettra la pluie en musique. 
 Nous sommes à la disposition de tous les hôteliers pour la création d’une chambre 
« île intérieure » qui prolongera l’expérience du jour avec celle de la nuit. Avec notre 
aide, cela peut prendre la forme de livres, d’images, d’objets ou de sons 
(contact reservation@villacarmignac.com). 

 
 
  
  

 
  
Les jardins de la Villa Carmignac accessibles dans le cadre des visites 
« Destination Porquerolles » proposées par l’Office du tourisme. 
Nous serons heureux d’accueillir les visiteurs hors saison aux dates 
suivantes : 
 Mars : Vendredi 3, Dimanche 12, dimanche 19 et dimanche 26 
 Avril : Jeudi 13 avril, dimanche 16, mercredi 19, jeudi 27 
 

Photo Laurent Lecat 

Roy Lichtenstein, Landscape, 1977 - Collection Carmignac  
© Estate of Roy Lichtenstein New York / Adagp, Paris, 2023 

 

Bernard Pesce, Les Mèdes, 1980 
Tirage numérique à partir d’une prise de vue argentique - © Bernard Pesce 

 

mailto:reservation@villacarmignac.com
mailto:reservation@villacarmignac.com
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Le podcast « Fragîle Porquerolles » s’enrichit avec « Fragîle Levant »  

Une nouvelle série pour découvrir l’île du Levant à travers le regard et la mémoire de ses habitants 
        

 

 

        

 
           

« Sylvette et Michèle Viale – 
Îles sœurs »  

« Pascale Karels – Douceur et 
poésie du Levant »  

« Laurette Alario – Croquer la 
pomme »  

Le podcast Fragîle Porquerolles fête ses 3 ans ! Après plus de 
80 épisodes à Porquerolles et à Port-Cros, des expositions à la 
Villa Noailles et à la Fondation Carmignac, Ingrid Blanchard 
poursuit son travail de trace et de mémoire sur les îles 
d’Hyères en lançant Fragîle Levant. Ingrid nous embarque 
désormais à la découverte de l’île du Levant, petite sœur 
lumineuse et rebelle de ses îles voisines.  
Les médecins André et Gaston Durville, initiateurs du 
naturisme en France, créent le domaine d’Héliopolis en 1932, 
« une simple cité rustique où les amateurs de soleil viendront 
[…] se reposer des fatigues de la civilisation artificielle des 
villes, en passant des vacances simples et saines […] ». 
Avec ses invités, Ingrid parle des fondements du naturisme, de 
rapport au corps, du regard des autres, d’un autre rapport au 
monde et à la nature, de contemplation, de souvenirs, de 
sensations, et de visions insulaires. Une découverte 
passionnante sur une île voisine que l’on connaît peu.  
 

La bande-annonce Fragîle Levant est à 
découvrir ici : Fragîle Levant 

 

Si vous avez raté le reportage sur FRAGÎLE 
diffusé sur France 3 : Reportage  

 

Comment écouter le podcast 
Fragîle Porquerolles ? 
Le podcast est disponible gratuitement sur 
toutes les plateformes de podcasts : Apple 
Podcast, Google Podcast, Deezer, 
Spotify…et sur fragileporquerolles.com  

 

 

                  
 

Et toujours de nouveaux épisodes 
sur les Porquerollais avec le 
témoignage de Cathy Bassignana 
« Les mille et une vies de Cathy »  
 

 
 

Expositions estivales :  
Pour se montrer, il faut d’abord se faire entendre  

 

C’est un des rituels de la saison estivale : chaque semaine une nouvelle exposition.  
Le moment de retrouver les artistes locaux et leurs nouveaux travaux, ou de découvrir  
un artiste venu d’ailleurs : huiles, aquarelles, sculptures, dessins, collages, tissages, photos…  
Cette richesse de talents et cette sortie culturelle gratuite pourraient déjà faire partie du passé.  
La salle des mariages et des réunions de la mairie annexe étant désormais occupée par la Police municipale,  
l’association Les Arts Verts a demandé à la mairie la possibilité de louer la salle associative de la Maison du 
Commandant pour les expositions estivales. Elle a reçu un refus de la mairie, qui estime que la salle n’est pas 
aménagée pour cela et, en effet, faute d’espace mural suffisant, il faudrait accrocher les œuvres sur des grilles. La 
mairie propose de louer aux artistes le parvis à côté de Coco Frio où il faudrait également des grilles mais qu’il 
serait nécessaire de démonter tous les soirs et de réinstaller tous les matins, sans parler des jours de mistral ou de 
pluie ! Michèle Dard, président des Arts Verts, à l’origine de nombreuses expositions sur l’histoire de l’île, regrette 
le désintérêt des autorités pour l’apport culturel et patrimonial que représentent ces expositions. Les artistes 
insistent auprès de la mairie et espèrent trouver un terrain d’entente afin de maintenir le contact avec le public et 
de faire perdurer une belle tradition porquerollaise. 
 

https://fragileporquerolles.com/sylvette-michele-viale/
https://fragileporquerolles.com/sylvette-michele-viale/
https://fragileporquerolles.com/pascale-karels/
https://fragileporquerolles.com/pascale-karels/
https://fragileporquerolles.com/?p=2468&preview=true
https://fragileporquerolles.com/?p=2468&preview=true
https://fragileporquerolles.com/bande-annonce-fragile-levant/
file:///E:/Ingrid/NC%2010_09_19/PQR%2010%20sept%2019/ILETAIT1FOIS/VAR%20MATIN/CP%20PORT%20CROS%20SEPT%2021/On%20parle%20de%20Fragile%20dans%20les%20MEDIA
https://youtu.be/iIci5iolcOQ
https://fragileporquerolles.com/Cat%C3%A9gorie/podcast/
https://fragileporquerolles.com/cathybassignana/
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NOS ÎLES VOISINES 
Port-Cros 
Le mistral était au rendez-vous de ce début 
d’année. Regroupés devant le bâtiment 
communal, les îliens et ceux qui y travaillent ont 
été conviés, à l’initiative de la Mairie, à partager une 
galette et à fêter ensemble une bonne et heureuse 
année 2023. L’adjoint spécial de l’île William Seemuller, 
l’ancien adjoint spécial Pierre Buffet et le chef de 
secteur du Parc national Nicolas Robert étaient 
présents.  
2023 sera l’année des anniversaires, les 60 ans de 
création du Parc national et les 140 ans de création de 
la fraction de Port-Cros et Bagaud, comme de celle du 
Levant, par Napoléon III.  
Ce sera aussi l’année, pour la Métropole et la ville, 
d’investissements importants pour acheminer l’eau 
douce dans les réservoirs plus rapidement, pour 

améliorer la qualité du tri des déchets et pour une 
mise en conformité de la gestion du cimetière marin.  
Voici les dates à retenir pour ce printemps : 

25 mars-4 juin : « Hold-up », exposition du peintre 
surréaliste port-crosien Jean-Claude Silbermann au 
musée La Banque à Hyères. 
Dimanche 2 avril :  nettoyage des plages à Port-Cros 
par l’Association des Amis de Port-Cros, suivi à 15h 
d’une conférence : « Les Plantes remarquables des îles 
d’Hyères », au Fort du Moulin, par Annie Aboucaya. 
Mardi 18 avril : réunion du village à l’Artillerie en 
présence du maire. 
13 et 14 mai : stand de l’AAPC à la Fête du livre à 
Hyères avec ouvrages relatifs à Port-Cros. 
3 et 4 juin : visites des jardins du Levant avec l’AAPC et 
l’association Agir au Levant. 
 

William Seemuller, adjoint spécial Port-Cros 

 
 

 
Nemesia de Port-Cros 
 

Vous pouvez passer à côté pendant des années sans soupçonner son existence. 
En effectuant une promenade avec un agent du Parc, celui-ci s’arrête, tend un 
bras vers un bosquet non loin du fort de l’Estissac et demande si nous voyons 
quelque chose. Réponse négative… Il prend alors une brindille, soulève l’herbe 
et nous découvrons stupéfaits un tunnel parfaitement maçonné. C’est l’habitat 
d’une araignée nommée Nemesia caementaria, ou mygale maçonne en 
français. Elle s’y enferme de fin juin à septembre, voire octobre, en bloquant la 
trappe qui va vers l’extérieur. Si vous êtes de passage à Port-Cros, n’hésitez pas 
à demander aux agents de vous montrer cette merveille de la nature.  
 
 
 

Photo M-JdC 
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Le Levant 
 

Travaux pour Héliopolis 
 
 
 
 

 Si tout va bien (météo et disponibilité sur le 
moyen nautique militaire), la zone de déchets 
de la fraction civile de l'île du Levant doit être 
réhabilitée à compter du 27 février par le 
maître d’ouvrage COLAS. Par ailleurs, le 
Gapeau sera en arrêt technique de mai à août 
2023 et l’Archipel V de la TLV devra donc être 
sollicité pour l’évacuation des bennes à 
ordures. 
 Pour ce qui concerne le château d’eau et son 
environnement, les travaux de nettoyage et 
de rénovation devraient débuter le 20 mars. 
Les pompes des deux forages municipaux ont 
été remplacées et la protection de ces forages 
fait partie des travaux cités ci-contre. 
Réservoir et ses abords au droit de la corniche 
de la chapelle. 
 

 

Enquête publique pour les travaux du port de l’Aiguade 

L’enquête publique s’est terminée le 14 décembre 2022. Pierre Monnet, le commissaire enquêteur, a rendu ses 

conclusions début janvier 2023. Celles-ci sont disponibles ici. Les étapes suivantes sont des études complémentaires, 

la délibération du conseil métropolitain TPM et la consultation des entreprises.  

Ci-dessous la dernière page de ses conclusions :  

CONSIDÉRANT :  

• Que l’épave du Benzène initialement positionnée à l’extrémité de la digue pour protéger le port des houles 

d’ouest à sud-ouest n’existe pratiquement plus,  

• Que la digue elle-même, complètement affaissée, ne remplit plus son rôle,  

• Que dans l’état actuel de ses ouvrages portuaires, le port de l’Aiguade, sur l’île du Levant, ne permet plus l’accueil 

en toute sécurité́ des usagers,  

• Que le projet présente un intérêt public manifeste,  

• Que la destruction de 5 m2 de posidonies est nécessaire à la réalisation du projet, et qu’elle sera compensée par 

la mesure N° 1 qui prévoit l’étude de faisabilité d’une Zone de mouillages et d’équipements légers (ZMEL),  

• Que la solution du Port Avis ne peut être retenue comme solution alternative en raison du caractère militaire du 

port,  

• Que le projet malgré des contraintes techniques a été pensé pour limiter au maximum les impacts sur le milieu 

marin,  

• Que les observations de la Mission régionale d’Autorité Environnementale, de la Direction générale des 

Patrimoines et de l’Architecture, du Conseil scientifique régional du Patrimoine naturel ont été pris en compte 

par le Maître d’ouvrage,  

• Que le projet est en compatibilité avec les divers documents de planification et d’orientation,  

• Que le Maître d’ouvrage a pris connaissance et répondu aux observations portées sur les différents registres. 

EN CONSÉQUENCE DE QUOI, le Commissaire Enquêteur émet un AVIS FAVORABLE à la demande d’autorisation 

environnementale pour le projet de travaux de sécurisation du port de l’île du Levant et la construction d’un quai Ro-

Ro au port de l’Aiguade, île du Levant, sur le territoire de la commune de Hyères-les-Palmiers.  

Six-Fours-les-Plages, le 4 janvier 2023, le commissaire enquêteur, Pierre Monnet

https://www.var.gouv.fr/hyeres-travaux-et-construction-d-un-quai-au-port-a11340.html
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NOS JOIES ET NOS PEINES 
 

Bienvenue aux bébés 
Élisabeth Baudin-Moussay, fille de Clélia Moussay et d’Étienne Baudin, 
tous deux employés du Parc national, est née le 9 janvier 2023. 
Aliya Benazech, fille de Lola Sanchez et de Yoann Benazech, de l’Auberge 
des Glycines, petite-fille de Florence et d’Alain, est née le 29 janvier 2023. 
Nous souhaitons beaucoup de bonheur aux familles de ces deux 
nouvelles Porquerollaises ! 
 

Condoléances aux familles des disparus 
Louis Goglia, surnommé affectueusement « Loulou », le doyen du village, nous a quittés samedi 28 janvier à l’âge de 
97 ans. Loulou était l’époux de Marie-Rose et l’ancien propriétaire du restaurant la Grillade, devenu la Calanque. Ses 
funérailles ont eu lieu en l’église Sainte-Anne le samedi 11 février, avec la lecture d’un poème écrit par son cousin 
Dédé. Le cortège vers le cimetière était suivi par de très nombreux Porquerollais. 
Grâce au travail d’Ingrid Blanchard, il est possible d’écouter encore la voix de Loulou lui racontant ses souvenirs pour 
le podcast Fragîle il y a quelques années avec ce lien : Louis. 

Nos condoléances à ses enfants : Olivier et son épouse Sylvie, Mireille et 
son époux Raymond ainsi qu’à ses cinq petits-enfants : Sylvain, Didier, 
Flora, Rose et Gabrielle. 
 
Loulou 
Avec l’air un peu coquin  
Et le sourire en coin 
Toujours prêt à plaisanter 
À te marrer ou même te moquer 
Rien que d’y penser 
Je t’entends rigoler ! 
Non tu n’es pas parti Loulou, 
Où que tu sois, tu es là, avec nous. 
Alors au nom de tous,  
Au nom de tous les miens, 
Je te l’avoue, Loulou, 
Tu sais on t’aimait bien, 
Tu sais on t’aime bien. 
 

André Goglia dit Dédé Mayou 
Photo famille Goglia 

 
Une autre figure de l’île, Jean-Claude Granata, est également parti, le 
5 février, à l’âge de 82 ans. Il était l’époux de Sylvie, le père de Stéphane, de 
Judith et de Jordan, le grand-père de Bacari et d’Arto et le frère de Roland. 
Propriétaire de l’agence Porquerolles Immobilier et du bar Côté Port, Jean-
Claude a été également l’adjoint spécial de Porquerolles de 1977 à 1983. 
Fervent bouliste, il sera dans toutes les pensées lors des apéros-pétanque sur 
la place. Il était aussi passionné de photographie ; sa famille espère organiser 
bientôt une exposition de ses photos. Il aimait cette île et elle est sienne pour 
toujours ; les Porquerollais lui ont fait leurs adieux le 14 février et il repose 
désormais au cimetière.  
Nos condoléances à Sylvie, à toute la famille et à ses amis. 
 

Photo Sylvie Granata 
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